

**HEYSE** (*Prosper-François*), Sergent de la Force publique [Asper (Flandre Orientale), 30.12.1869 - Piani-Lombé, 17-10.1895].

Il s'était engagé au 1<sup>er</sup> régiment de chasseurs à pied, le 12 juillet 1885; il avait le grade de sergent depuis le 1<sup>er</sup> juillet 1888, quand il fut admis comme sous-officier à la police de Saint-Gilles, le 15 janvier 1893.

L'année suivante, le 6 mars 1894, il partait pour le Congo et y prenait rang de sergent de la Force publique, désigné pour les Cataractes. Une année après son début dans le Bas-Congo, il fut commissionné pour la zone arabe (11 mars 1895) et atteignit les Falls le 9 juin. Après trois mois de séjour aux Falls, on l'envoya au Lomami, le 27 septembre, car la révolte des soldats batetela de la garnison de Luluabourg venait d'éclater (4 juillet 1895) et nécessitait du personnel blanc de renfort. Heyse fut envoyé à Lusambo.

Lothaire avait pris la direction de l'expédition qui devait pourchasser les révoltés et remporta sur eux à Gandu, où ils s'étaient retranchés, une grande victoire, le 16 octobre 1895. Les vaincus se replièrent vers le Sud, sur la rive droite du Lomami, escomptant faire leur jonction avec une autre colonne de mutins qui occupait le Malela. A ce moment, une caravane de l'État, commandée par Collet, Delava, Casman et Heyse, et composée de 50 soldats et de 600 auxiliaires armés de fusils à piston, quittait Nyangwe, espérant pouvoir rejoindre Lothaire. A hauteur de Piani-Lombé, elle fut surprise par la bande de révoltés du Malela, qui, cachée dans les hautes herbes en bordure du sentier, tomba à l'improviste sur la petite colonne, massacra les quatre officiers et une partie des soldats (17 octobre). Les quelques soldats échappés au massacre purent rejoindre Lusuna, où ils furent ralliés, le 3 novembre, par Henry, descendu de l'Ituri pour prêter main-forte à Lothaire. Le 7 novembre, à l'endroit de la tragique rencontre, Henry trouva les têtes des quatre Européens placées au travers de la route. Le lendemain, il faisait sa liaison avec Lothaire à Dibwe.

21 octobre 1948.  
M. Coosemans.

L. Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, p. 129. — *A nos Héros coloniaux*, p. 162.